

Nous recherchons une ligne de conduite qui nous permette d'assumer des responsabilités internationales dans un esprit de solidarité."

"Aucune nation qui se respecte ne peut ni ne doit accepter le fait qu'elle doive toujours demeurer économiquement dépendante de toute autre nation!"

La conception du Canada sur nos relations ne diffère pas, pour l'essentiel, de la position américaine. Je prends évidemment parti pour le Canada, mais je connais les dangers économiques qui nous menacent tous sur ce continent. Nous sommes très conscients des graves défis auxquels vous faites face. Le déficit commercial américain est énorme et il traduit le volume croissant des importations. Vous prévoyez un déficit accentué au chapitre des besoins en énergie. Le dollar a été dévalué à deux reprises. A ce sujet il y a dans ce pays des voix influentes qui accusent le système commercial international de ne plus servir l'intérêt national des Etats-Unis.

Nous nous réjouissons de ce que votre Gouvernement ait résisté à ces pressions et qu'il soit demeuré essentiellement ouvert, qu'il ait rejeté l'isolationnisme en tant qu'option valable. Il demeure profondément conscient que le dynamisme de l'économie américaine et le génie de la technique américaine exercent toujours une influence énorme dans le monde. Washington est aussi demeuré fidèle à l'orientation selon laquelle la paix et la stabilité dans le monde exigent que les Etats-Unis continuent d'y assumer leur rôle.

Votre Président a, par la même occasion attiré l'attention sur le déséquilibre grandissant entre l'importance du rôle des Etats-Unis et les apports éventuels des partenaires des Américains. Telles que nous la comprenons, la doctrine Nixon tente de tenir compte des réalités suivantes, à savoir: que le rôle important que jouent les Etats-Unis dans le monde demeure indispensable et que les autres nations devraient assumer plus de responsabilités.

Inévitablement, les meilleurs amis et alliés, comme le Canada et les Etats-Unis, ne sont parfois pas d'accord sur les questions internationales. Bien que les résultats puissent parfois sembler néfastes, l'un des éléments essentiels d'une amitié véritable entre deux nations est la capacité de se parler franchement et d'une façon constructive selon son propre point de vue. Les sujets d'irritation et les divergences qui s'ensuivent parfois ne nous font cependant pas perdre de vue les fardeaux qu'assume votre pays.